

FRIBOURG

Au trot sur les chemins forestiers de la Sarine

A deux sabots de Fribourg, une vaste zone forestière offre des parcours équestres variés. On doit ce réseau de sentiers à l'association Equivia, qui œuvre depuis treize ans pour améliorer la qualité des chemins de la région. Promenade en calèche avec son président.

Lucky et Kavallo, deux chevaux de race demi-sang suisse, s'impatientent devant l'exploitation agricole de Philippe Chatagny, à Corserey (FR). Président d'Equivia, il s'est proposé de nous faire découvrir les parcours équestres réalisés par son association. Deux autres membres du comité nous accompagnent, Marc Hänni, de Prez-vers-Noréaz, et Sarah Gagnaux, de Corserey. Quittant le village, l'attelage, mené par Heidi Hänni, emprunte un chemin qui serpente entre les champs, où pointent des cultures de blé. Sarah nous suit à cheval, montant sa jument Sissi. « Le nombre de chevaux a explosé dans la région, observe Philippe Chatagny. La demande croissante pour des places de pension est certainement liée à la proximité de la ville de Fribourg, ainsi qu'au développement des villages alentour. » Pourtant, malgré l'urbanisation galopante de la campagne, les deux hongres qui filent au grand trot nous emmènent à l'orée d'une forêt qui offre de multiples possibilités d'évasion en pleine nature.

Un vaste réseau

A l'entrée du bois, une carte de la région mentionne les divers circuits équestres que l'on peut suivre. «L'association Equivia a été créée il y a treize ans, explique Philippe Chatagny. A l'époque, des tensions importantes existaient entre les cavaliers, les gardes forestiers, les propriétaires fonciers et les autres utilisateurs de la forêt. Dans un premier temps, les membres d'Equivia, des cavaliers et attelers des alentours, se sont beaucoup investis pour établir le dialogue. Ensuite, année après année, l'association a amélioré des tronçons de chemin. Aujourd'hui, nous pouvons proposer un beau réseau de pistes qui conviennent aussi bien pour la pratique de l'équitation que de l'attelage.» Un refuge de bois tout neuf, construit par la commune de Corserey, invite à faire une petite pause. Balançoire, toboggan et tyrolienne y font le bonheur des enfants en été.



1. Les multiples chemins et sentiers à travers bois permettent de varier les itinéraires. 2, 3 et 4. Au départ de Corserey, un joli chemin emmène vers la forêt cavaliers et attelers, avec au premier plan Sarah Gagnaux. 5. Un refuge en bois et une aire de jeu offrent un lieu idéal pour une petite pause. 6. A chaque entrée du bois, une carte rappelle les itinéraires équestres. 7. Heidi Hänni, Philippe Chatagny et Marc Hänni (de g. à dr.) nous ont servi de guides pour cette balade.



Nous reprenons ensuite notre route sur des chemins bien fondés. Malgré la pluie abondante des derniers jours, le terrain n'est boueux qu'en de rares endroits. Une montée régulière nous conduit à la lisière de la forêt, d'où on aperçoit, par beau temps, les Préalpes fribourgeoises, le Moléson ainsi que le Gibloux. Mais ce jour-là, la brume persistante ne nous permet que d'imaginer ces reliefs. L'attelage zigzague ensuite entre les arbres, sur un sentier étroit. «Voilà une portion de chemin qu'Equivia a améliorée dernièrement, fait remarquer Marc Hänni. Nous avons posé une bâche en géotextile, que nous avons recouverte de tout-venant. Par temps humide, les sabots des chevaux peuvent faire des dégâts, il est donc important de stabiliser les endroits où il y a beaucoup de passage.»

Chaque année, Equivia investit ainsi près de 10 000 francs pour

améliorer les pistes de la région. Le budget provient d'une part des cotisations payées par les membres de l'association, au nombre d'une centaine, d'autre part des bénéfices du rallye organisé chaque lundi de Pâques par l'association. «Les investissements faits par Equivia pour améliorer la qualité des chemins profitent à tous les utilisateurs de la forêt, souligne Philippe Chatagny. Désormais, la cohabitation s'est indiscutablement améliorée. Le dialogue est notamment très bon avec les bûcherons, avec lesquels nous collaborons pour entretenir les circuits. De plus, l'association est maintenant un organe de référence en cas de litige, qui concerne par exemple le passage de chevaux sur un sentier en particulier, et peut jouer le rôle de médiateur.»

Une fois arrivé au pied d'une colline, l'attelage s'élance au galop sur une superbe piste de sable. Les chevaux avancent gaiement, heureux de se dégourdir les jambes. La meneuse nous signale un embranchement qui a été baptisé «Heidi-Weg» en son honneur, car il s'agit de son itinéraire favori. Nous terminons ensuite tranquillement notre balade.

VÉRONIQUE CURCHOD ■

INFOS PRATIQUES

Y ALLER

En voiture Autoroute Lausanne- Yverdon-Berne, sortie Payerne. Prendre la route en direction de Fribourg. A Prez-vers-Noréaz, obliquer à droite en direction de Corserey. A Corserey, tourner à gauche direction Lentigny. A la sortie du village, juste avant le hangar à tabac, emprunter le chemin de la Crétaz, non goudronné, et se parquer juste à l'entrée de la forêt, à côté du refuge. Place disponible pour les vans.

LE PARCOURS

Boucle de 2 heures environ, suivant les allures pratiquées. Pas de difficultés, mais il faut se munir de la carte éditée par Equivia, car les chemins ne sont pas balisés. Le circuit peut également s'effectuer à pied ou à vélo.

SE RESTAURER

Pas de possibilité de restauration sur le parcours, mais belle place de pique-nique couverte avec grill à l'arrivée de la balade. Nombreux restaurants dans les villages avoisinants, mais pas à Corserey.

SE RENSEIGNER

Association Equivia, président Philippe Chatagny, tél. 079 332 31 83. Circuits à disposition sur le site internet www.equivia.ch

À NOTER

Adhérer à Equivia n'est pas obligatoire pour emprunter ces sentiers, mais la cotisation annuelle de 50 fr. comme membre individuel contribue à l'entretien du réseau équestre.

D'INFOS SUR www.terrenature.ch
Retrouvez toutes nos randonnées